

EMBRIAGADOS DEL ESPIRITU SANTO¹

(La Embriaguez Espiritual, siendo llenos del Espíritu Santo)

Oskar Arocha

19 de Agosto, 2007

Iglesia Bautista de la Gracia

Santiago, Republica Dominicana

18 No os embriaguéis con vino, en lo cual hay disolución; antes bien sed llenos del Espíritu,

INTRODUCCION

Estar embriagados del Espíritu es la llenura del Espíritu. David, el salmista de Israel decía "Anhela mi alma y aun ardientemente desea los atrios de Jehová...". Cuando hemos experimentado la abundancia del Espíritu más y más deseamos la influencia del Espíritu Santo en nuestras vidas.

Nuestro pasaje tiene tres (3) mensajes:

- '*No os embriaguéis antes bien sed llenos del Espíritu*'. Es con esa frase que nos señala que la embriaguez es una buena ilustración para enseñarnos en palabras *terrenales* las características de la actividad *celestial* de ser llenos del Espíritu.
- *En lo cual hay disolución...* Porque aunque es una buena ilustración no deja de ser pecado, destructora y un obstáculo a ser llenos del Espíritu.
- *Antes bien sed llenos del Espíritu*' porque lo mas importante es ser llenos del Espíritu Santo. Esa es nuestra meta.

Por lo tanto, este estudio tiene como meta responder a la siguiente dos (2) preguntas: ¿Qué es y Cómo embriagarnos del Espíritu o llenarnos del Espíritu?

I. La metáfora de la Embriaguez Espiritual

No os embriaguéis... antes bien sed llenos del Espíritu

¿Es correcto usar la terminología Embriaguez Espiritual? ¿No es una cosa ser llenos y otra embriagados? Definitivamente ser llenos del Espíritu es algo mucho más santo y digno. Ser llenos del Espíritu Santo es más placentero que la euforia del alcohol.

Las palabras de Pablo reflejan la necesidad de algo similar a este lenguaje. Es un término fuerte porque es una condición notable que involucra todo el ser. Por lo tanto es necesario que percibamos que hay algo en el entender al borracho que nos ayuda a entender algo tan difícil como estar llenos del Espíritu.

¹ ¿Por qué este tema y este pasaje? Puedo fielmente confesar que este texto me ha escogido. Estoy convencido que el Espíritu quiso poner en mi la pasión de hablarles de este pasaje. Aunque por tiempo esquivé ya para hoy no pude resistir más.

Un ex – borracho es un buen candidato para entender la ilustración porque la embriaguez tiene muchas cosas que bien ilustran el estar llenos del Espíritu Santo.

El enfoque principal del Apóstol Pablo no es el vino ni el exceso de este. Nuestra mayor bendición no es el evitar o controlar las bebidas alcohólicas. No es esa sobriedad que nos recompensará con las bendiciones de participar de lo *agradable al Señor, andar en la luz y conocer la voluntad del Señor* (v.15 – 17). No es la esencia del mensaje.

No obstante, el Apóstol Pablo pudo muy bien haber excluido la frase *'en lo cual hay disolución'* y aun mantener vivo el mensaje de como la embriaguez ilustra el estar llenos del Espíritu. El no desperdicia la oportunidad de advertirnos que en el exceso de vino hay disolución.

Por lo tanto, para mayor provecho del mensaje principal del texto, *sed llenos del Espíritu Santo*, consideremos² *No os embriaguéis con vino, en el cual hay disolución* con el propósito de ser sobrios y mejor entender la ilustración.

II. La embriaguez física – No embriagados con vino.

No os embriaguéis con vino, en lo cual hay disolución

La disolución es el rompimiento de los lazos o vínculos existentes. La traducción en lenguaje sencillo dice *"No se emborrachen pues perderán el control de sus actos..."*.

Estar embriagado es el estado de estar intoxicado por el consumo de alcohol. Cuando consumimos alcohol éste es absorbido por el cuerpo y usando la sangre como vehiculo llega directamente a los órganos del cuerpo, incluyendo el cerebro.

Los síntomas más comunes son: hablar sin cordura, pérdida de balance, poca coordinación, ojos rojos y una conducta errante o violenta entre otros. En algunos casos es acompañada con euforia, una franqueza descomunal y falta de percepción del peligro y de los riesgos.

Algo interesante y significativo es que muchos coinciden de que al estar ebrio una persona siente las mismas emociones que sentía antes de embriagarse pero de una manera más intensa.

Además cuando estamos ebrios las facultades mentales y físicas son notablemente afectadas. Perdemos el control y nos entregamos a la merced y control de los efectos del alcohol en un cuerpo caído y corrupto dirigido por una alma pecadora y malvada. No nos debe sorprender que Satanás esté tan involucrado detrás de toda clase de actividades, presiones juveniles y mensajes contemporáneos buscando engancharnos en la adicción del alcohol, las drogas y otras sustancias.

¡Cuidémonos del alcohol en lo cual y destrucción del cuerpo y del alma!

² El tema de las bebidas alcohólicas es un excelente tema para una clase interactiva que pienso prepara.

III. La embriaguez espiritual – Siendo Llenos del Espíritu.

Antes bien sed llenos del Espíritu...

- a. ¿Qué es estar Llenos del Espíritu Santo?
 - i. La dificultad.

Admito que es difícil detalladamente describir todos los aspectos. La dificultad empieza con la sencillez de que no hay un solo pasaje que detalladamente explique esta actividad. Si podemos concretar una visión general considerando algunos pasajes que nos describen algunas características, otros donde notamos algunos resultados y la conducta de otros que lo experimentaron.

Podemos también fundamentarnos en la naturaleza de quien llena (El Espíritu Santo). Podemos considerar algunas de las actividades relacionadas con tal experiencia y algunos de los dones manifestados.

Se dificulta un poco cuando introducimos la variable de que muchas pasajes usan la frase '*llenos del Espíritu Santo*' pero parecen indicar que la frase no necesariamente significan lo mismo sino que tiene diferentes connotaciones según cada contexto.

Por ejemplo si tomamos la frase '*llenos del Espíritu Santo*' en el Nuevo Testamento encontramos diversos ejemplos. Algunos extraordinarios como en el caso de Zacarías, Elizabet y Juan el Bautista (Lc. 1:15, 41, 67) y los que fueron llenos cuando el Espíritu vino sobre ellos el día de Pentecostés (Hch 2:4; 4:31) y otros ordinarios como en el caso de Esteban y los hermanos llenos del Espíritu que fueron seleccionados para el diaconado (Hch. 6).

También tenemos otros pasajes donde Dios promete el Espíritu aquellos que lo piden en oración (Lc. 11:11) y otros donde santos como el Apóstol Pablo lo pidieron en oración para los hermanos de las iglesias (Ef. 3:19).

Además quizás otra dificultad³ sería poder definir cuando, si en algún momento dado estamos llenos del Espíritu o reconocerlo en otros.

Por lo tanto ayuda primero describir lo que no es (siempre es más fácil decir lo que no es) y luego lo que si es:

- ii. Lo que no es

Estar llenos o ser llenados por el Espíritu Santo no es...

- No es una experiencia separada de la verdad
- No es lo mismo que la regeneración aunque puede acompañarlo
- No es algo permanente.
- No es algo existente solamente en algunos creyentes, "súper santos"
- No es algo que sucede solo por especial imposición de manos.
- No es un éxtasis⁴
- No es algo meramente emocional
- No es algo del que nosotros tenemos total control
- No es algo que puede venir sobre nosotros sin los medios de gracia

³ No estamos tratando de dar la impresión que es imposible sino de prudencia

⁴ Estado mental de inconciencia y desconectado de la realidad al alcance de los sentidos.

iii. Lo que si es

Ser llenos del Espíritu Santo es la obra intensa del Espíritu en nuestras almas y aun en la extensión del cuerpo y la mente que nos controla con gran gozo y satisfacción. El Espíritu Santo influye con poder inundando (embriagando) todo nuestro ser la satisfacción y el gozo de Dios.

De manera sencilla podría ser descrita como 'tener un gran gozo en Dios'⁵. Cito al comentarista puritano Mathew Henry 'es una medida abundante de las gracias del Espíritu que **llenan el alma con gran gozo**'⁶.

Estar llenos del Espíritu Santo nos da satisfacción. Es un placer mucho más excelente, deseable y digno que la euforia y los placeres de la embriaguez⁷. Es el gozo de la fe, la esperanza y el amor de Dios. Es sentir, desear, pensar y gozar así como Jesús⁸ siente, desea, piensa y goza.

Nuestra meta no es sentir y experimentar placer, satisfacción, deleite y gozo porque algo de eso podríamos encontrar en el vino. Más bien, nuestra meta es sentir y experimentar placer, satisfacción, deleite y gozo DEL SEÑOR. Porque el gozo del Señor es nuestra fortaleza para apartarnos del mal, *hacer el bien buscar la paz de Dios y seguirla* (Neh 8:10 – 12; Salmo 34:14).

Veamos algunos síntomas de la embriaguez espiritual considerando las similitudes que aplican a la ilustración de nuestro pasaje:

- Así como el borracho es controlado por el vino nosotros somos controlados por el Espíritu mediante la manifestación de sus dones.
- Así como el borracho sino sigue tomando al día siguiente esta sobrio para estar llenos del Espíritu tenemos que seguir bebiendo de El.
- Así como el placer de sentir el alcohol entrando en nuestra sangre nuestro ser siente los impulsos emocionantes del gozo de Dios
- Así como aquellos introvertidos que con el vino llenos de alegría cantan a toda garganta, el gozo del Espíritu en nuestros corazones nos impulsa a cantar las glorias del Calvario.
- Así como el desafortunado llora sobre sus penas en los bares nosotros llenos del sentir y del peso del pecado clamamos con lagrimas, 'Señor perdónanos... ¿por que a nosotros?... y si no fuera por tu gracia...'
- Así como aquel que perdió su dinero en un negocio cuando borracho puede pagar las cuentas de los demás, la abundancia del gozo del Espíritu en los Macedonios aun en profunda pobreza rogaron a Pablo que les concediese el privilegio de dar más allá de sus fuerzas (2 Cor. 8:1 – 4).
- Así como los hombres beben para olvidar y no recordar los problemas y el dolor, nosotros bebemos las gracias del Espíritu que nos llena de gozo en medio de la tribulación; *Entristecidos mas siempre gozosos*.

⁵ http://www.desiringgod.org/ResourceLibrary/Sermons/ByScripture/3/287_Be_Filled_with_the_Spirit/

⁶ M. Henry – Comentario Efesios 5:18

⁷ J. Wesley notes on Eph 5:18

⁸ Wayne Grudem, Exposición de Efesios 5:18

Quizás conoces de alguna vez que en algo difícil de decidir la voluntad de Dios estaba nublada pero luego abundo la medida del Espíritu y fue tan claro, tan fácil y tan placentero. Sentiste en ese momento la llenura del Espíritu, embriaguez espiritual, un gran gozo, el gozo del Señor.

b. ¿Cómo ser llenos del Espíritu Santo? - La manera de cultivarlo⁹
Así como se bebe vino en abundancia para embriagarse, nosotros tenemos a disposición el vino espiritual que son los medios de gracia. ¿Cómo ser llenos?

i. Orando

Lucas 11:13 *Pues si vosotros, siendo malos, sabéis dar buenas dádivas a vuestros hijos, ¿cuánto más vuestro Padre celestial dará el Espíritu Santo a los que se lo pidan?*

Efesios 3:14 - 21 *14 Por esta causa doblo mis rodillas ante el Padre de nuestro Señor Jesucristo, 16 para que os dé, conforme a las riquezas de su gloria, el ser fortalecidos con poder en el hombre interior por su Espíritu; 19 y de conocer el amor de Cristo, que excede a todo conocimiento, para que seáis llenos de toda la plenitud de Dios..*

¿Quieres ser lleno del Espíritu Santo? Pídeselo a Dios el Padre y El te dará su Espíritu. Y podemos pedir con fe, porque El nos manda a pedirselo y por la abundancia de sus riquezas en gloria y el amor que excede todo conocimiento.

Podrías argumentar, 'es que no tengo tiempo para orar'. Si bien no tienes tiempo para orar y pedir que Dios cumpla sus promesas en ti, entonces Dios no te dará Su Santo Espíritu.

ii. Pasando Tiempo en la Presencia del Espíritu.

Mateo 8:20 *Porque donde están dos o tres congregados en mi nombre, allí estoy yo en medio de ellos*

Salmo 133:1, 4 *Mirad cuan bueno y cuan delicioso es habitar los hermanos juntos... Porque allí envía Jehová bendición y vida eterna.*

Debemos buscar estar, planificadamente preparar y expectativamente llegar donde Dios a prometido bendecir con Su presencia. Cultos de adoración, alabanza y oración, estudios bíblicos, devocional personal y devocional familiar.

Busquemos siempre estar en la presencia de los que se congregan, en el nombre del Señor Jesucristo. Con tiempo planificar como prepararnos para la oración y con gran expectación de ser llenos cantar salmos, himnos y cánticos espirituales, orando en todo tiempo, oyendo y predicando la palabra.

iii. Leyendo y Obedeciendo la Palabra

⁹ Agradezco en esta parte de como ser llenos del Espíritu Santo al Sermón de Dr. Saine Grudem, "Being Filled With The Holy Spirit" <http://www.citychurchcambridge.org.uk/Publisher/Article.aspx?id=86517>

Efesios 6:17 *Tomad la espada del Espíritu, que es la palabra de Dios.*

Santiago 1:25 *Mas el que mira atentamente en la perfecta ley, la de la libertad, y persevera en ella, no siendo oidor olvidadizo, sino hacedor de la obra, éste será bienaventurado*

Efesios 4:30 *Ninguna palabra corrompida salga de vuestra boca... Y no contristéis al Espíritu Santo de Dios*

El Espíritu nos habla y obra a través de la palabra. Que esta palabra abunde en el corazón en lectura y memorización. No hablando palabras corrompidas que entristecen el Espíritu sino en todo tiempo hablando en abundancia para edificación.

iv. Cediendo y Confiando

Salmo 73:25 *¿A quien tengo yo en los cielos sino a ti? Y fuera de Ti nada deseo en la tierra. Mi carne y mi corazón desfallecen; Mas la roca de mi corazón y mi porción es Dios para siempre.*

Romanos 8:28 *Y sabemos que a los que aman a Dios, todas las cosas les ayudan a bien*

Así como el borracho entrega el control de su mente, sus palabras y sus acciones al vino debemos ceder el control de nuestra voluntad y confiar la guía del Espíritu.

¿Qué estas reteniéndole al Señor? ¿Cuáles cosas no estas dispuesto a que haga como El quiera? ¿Puedes decir, Señor te entrego todo, todo lo que tengo lo encomiendo en tus manos? Mi salud, mi dinero, mi esposa, mis hijos(as), mi trabajo, mi profesión, mi iglesia, mi casa... todo lo que mas quiero y mas deseo aun hasta mi propia vida. Si algo le estas resistiendo a Dios estas diciéndole, 'aun yo creo que puedo administrar esto mejor que Tu'.

No olvides que siempre quiere darte lo mejor, aquello que más gozo y satisfacción pueda darte.

¿Esta el Espíritu diciéndote que tienes algo que no le estas confiando a Dios?

v. Esperando

Hechos 1:4 *Y estando juntos, les mandó que no se fueran de Jerusalén, sino que esperasen la promesa del Padre, la cual, les dijo, oísteis de mí. 5 Porque Juan ciertamente bautizó con agua, más vosotros seréis bautizados con el Espíritu Santo dentro de no muchos días.*

Salmo 130:5 - 8 *Esperé yo a Jehová, esperó mi alma... porque en Jehová hay misericordia y abundante redención.*

Salmo 62:1 (LBLA) *Espero en el Señor; en El espera mi alma, y en su palabra tengo mi esperanza.*

No siempre el Espíritu nos llena rápidamente. Ni siquiera cuando planificamos confiadamente buscarle. Muchas veces necesitamos pacientemente esperar. Esperar callados en la presencia de Dios. Quizás ni siquiera cantar un salmo mas, ni pedir mas ni leer mas solo esperar. Y eso podemos hacerlo privadamente y en público.

vi. Ejercitando

Podemos leer nuestro pasaje de la siguiente manera Antes bien seguid siendo llenados por el Espíritu Santo. Porque así como el borracho sino sigue tomando al día siguiente esta sobrio, para seguir estando llenos del Espíritu

tenemos que seguir bebiendo de El. Seguir orando, buscando su presencia, llenándonos de su palabra, cediendo y confiando y esperando.

Además así como el alcohol es adictivo que mientras mas te acostumbras mas tu cuerpo lo desea, mientras mas veces experimentamos el gozo del Señor mas lo deseamos.

Finalmente, *los designios* (los deseos y pensamientos) *de la carne son enemistad contra Dios...*(Rom 8:7). La carne quiere la satisfacción del vino más que el gozo del Señor mientras que el Espíritu desea el gozo del Señor más que los placeres del vino.

La carne desea más el placer, la satisfacción y el gozo fuera de Dios así como el que puede hallar en el vino y eso es pecado. El Espíritu desea más el placer, la satisfacción y el gozo en Cristo y esa es la voluntad de Dios.